

Fresno (Tolima) - Wikipedia, la enciclopedia libre

Índice

- [1 Descripción](#)
 - [1.1 Límites](#)
 - [1.2 Distancias](#)
 - [1.3 Suelos](#)
 - [1.4 Vías](#)
 - [1.5 Población](#)
 - [1.6 Comercio](#)
 - [1.7 Sitios y actividades de Interés](#)
 - [1.8 Festividades](#)
- [2 Historia](#)
 - [2.1 Otros nombres que ha recibido el municipio](#)
- [3 Emblemas municipales](#)
 - [3.1 Escudo](#)
 - [3.2 Bandera](#)
 - [3.3 Himno municipal](#)
- [4 Instituciones Educativas](#)
 - [4.1 Institución Educativa "San José"](#)
 - [4.2 Institución Educativa "María Auxiliadora"](#)
- [5 Mandatarios](#)
- [6 Medios de comunicación](#)
- [7 Referencias](#)
- [8 Enlaces externos](#)



Este artículo o sección necesita **referencias** que aparezcan en una **publicación acreditada**. Este aviso fue puesto el 2 de diciembre de 2010.

Fresno es un municipio de **Tolima (Colombia)**, ubicado a 142 km de **Ibagué**, la capital de el Departamento. Fue fundado en **1574** por **Gonzalo Jiménez de Quesada**, es llamada la Calle Real de Colombia, se cree que su nombre se debe a que en la antigüedad en la época de la conquista se encontraron muchos y diversos tipos de árboles de Fresno de los cuales quedan muy pocos. Tiene importantes instituciones educativas entre las cuales sobresalen La Institución Educativa Técnica San José, La Institución Educativa Técnica María Auxiliadora y La Institución Educativa Técnica Niña María, cada una con su propia y única especialidad asignada por el **SENA** " Sistema Nacional de Aprendizaje) y la Secretaria de Educación del Departamento Tolima; también cuenta con sedes secundarias como la escuela Simón Bolívar, Alto de la Cruz y el Guayabo entre otros.

Descripción[editar]

El territorio, todo montañoso, se extiende sobre la rama magistral de la cordillera, está comprendido entre las hoyas de los Ríos Guarinó y Gualí que le sirven de líneas divisorias norte y sur, respectivamente. Limita al norte con el Departamento de **Caldas**; al sur con los municipios de **Casabianca**, **Palocabildo** y **Falan**; al oriente con **San Sebastián de Mariquita** y al occidente con **Herveo** y el Departamento de **Caldas**. Se divide en los corregimientos de *El Tablazo*, *La Aguadita*, *San Bernardo*, *Agua Claras*, *Campeón*, *la sierra*, *El Guayavo*, *Betania*, *El Hatillo*, *Partidas*, *Piedra Grande* y *Brisas de Gualí*. Posee una extensión total de 208 Km², es llamada la Calle Real de Colombia. Cuenta con seis centros poblados diferentes de su cabecera municipal, ochenta y tres veredas y tres inspecciones de policía.

Límites[editar]

- Norte: **Manzanares** y **Marquetalia (Caldas)**
- Occidente: **Herveo**
- Oriente: **San Sebastián de Mariquita**
- Sur: **Casabianca**, **Palocabildo** y **Falan**

Distancias[editar]

- Distancia a **Ibagué**: 143 Kilómetros
- Distancia a **Bogotá** 188 Kilómetros por la vía a **Honda** y 215 kilómetros por la vía a **Cambao**
- Distancia a **Manizales** 103 Kilómetros

Suelos[editar]

Estudios realizados por el Comité de Cafeteros del Tolima caracterizan sus suelos como formados por cenizas volcánicas de grano fino, ricas en minerales y con alta capacidad de absorción de agua, resistentes a la erosión y alto contenido de materias orgánicas, óptimos para el cultivo de café, caña de azúcar y hortalizas. Las formación ambiental corresponde al bosque húmedo subtropical con

temperaturas medias entre 17 y 24° centígrados y precipitación promedio anual de 2000-4000 milímetros.

La vegetación de la región es variada, con especies como escobo, yarumo, guamo, cámbulo, pringamosa, caucho, laurel, arenillo, nogal, guadua, entre otros, y cultivos de café, aguacate, caña de azúcar, cacao, maíz, yuca, fríjol, hortalizas y frutales. La ganadería de vacunos ha venido extendiéndose en algunas zonas, especialmente con ganados cruzados en cebú, holstein y pardo suizo, desapareciendo casi en su totalidad la raza blanca orejinegra, predominante hasta hace algunas décadas. Se registran crianzas de porcinos y en años recientes, se han instalado notables explotaciones avícolas. Existen yacimientos comprobados de cobre, plomo, plata y oro; sin embargo, la minería, actividad principal en la etapa inicial de la vida municipal, ha desaparecido quedando algunos baharequeos esporádicos, sin mayor impacto económico ni de ocupación.

- Fresno es cabecera del Distrito Judicial y Carcelario y del Distrito Notarial y de Registro conformados ambos, por los municipios de Fresno, Casabianca y Herveo.
- Dispone de más de cincuenta Juntas de Acción Comunal, urbanas y rurales, Cuerpo de Bomberos Voluntarios, Grupos de Defensa Civil y una emisora de carácter local.
- En lo eclesiástico, corresponde a la Diócesis de Líbano-Honda y cuenta con varias parroquias y capillas para el culto.
- Existe un activo comercio local, al cual confluyen además los municipios de Casabianca y Palocabildo, Manzanares y Herveo y su Corregimiento Padua.

Vías[\[editar\]](#)

El municipio está servido por varias vías de penetración que comunican la cabecera con las diferentes veredas. Esta red interna de carreteras une a Fresno con Colombia, Campeón, Betania, El Tablazo, Pavas, Barreto, El Hatillo y Aguasclaras.

Operan además las conexiones Guayabo-Barreto; Palenque- Aguasclaras y Partidas- Barreto. Existe una carretera entre Fresno y Casabianca. Se precisa completar las conexiones con Palocabildo, en la otra margen del Gualí, y con Victoria(Caldas) pasando el Guarinó.

Población[\[editar\]](#)

- De acuerdo con el censo de 1993, Fresno contaba con 29.908 habitantes distribuidos en 15.674 hombres y 14.234 mujeres, y actualmente con 31.317 habitantes según datos del censo 2005 (DANE, Departamento Administrativo Nacional de Estadística).
- Si se comparan los datos de Fresno con los del departamento de Tolima concluimos que ocupa el puesto 9 de los 47 municipios que hay en el departamento y representa un 2,2937 % de la población total de éste.

A nivel nacional, Fresno ocupa el puesto 200 de los 1.119 municipios que hay en Colombia y representa un 0,0730 % de la población total del país.

Comercio[[editar](#)]

- **Camellón del Comercio:**

Se destaca la gran variedad de productos, prendas de vestir, calzado, artículos para el hogar y mucho más, así como restaurantes, panaderías y otros tipos de establecimientos abiertos todo el día.

- **Tarroliso**
- **Ferias Ganaderas y exposiciones equinas**

En el sector de la Variante (Cr 9 entre Cll 5 y 6) se encuentra la Plaza de ferias, lugar que cuenta con una exposición permanente de ejemplares equinos pura sangre, restaurante y escenario para presentación de animales.

Sitios y actividades de Interés[[editar](#)]

- **Parque Principal:**

En el corazón de la población se encuentra el parque principal, engalanado por una fuente de agua que refresca las tardes, cuenta con una concha para eventos y es un punto de encuentro para residentes y visitantes, en las calles aledañas se encuentra el Palacio de Gobierno, donde se destacan arquitectura de la colonización paisa , el Templo de la Parroquia de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro que se destaca por su forma poco frecuente en la región y algunas obras de arte religioso de Fray Julián Santamaría también podemos encontrar en las inmediaciones el sector bancario y antiguamente la empresa de transporte; el sector de las discotecas y establecimientos de diversión más reconocidos.

- **Fincas Agropecuarias:**

En su más de ochenta veredas es fácil ubicar fincas dedicadas a la producción agrícola principalmente de café, aguacate y caña panelera, por tal motivo se convierte en un plan destacado visitar alguna finca, conocer el proceso de cultivo, disfrutar de una molienda, refrescarse en los ríos y quebradas del lugar y realizar caminatas ecológicas, destacándose lugares como el Alto del Águila, el río San Juan, Piedra Grande, entre otros.

- **Motocross:**

Entre los atractivos que se destacan actualmente se encuentra la práctica de deportes de motovelocidad, de los cuales se realizan válidas en vías veredales como la vereda La Sierra, el Tablazo y en la pista Ubicada en el sitio denominado polideportivo del Alto del Cielo.

- **Coliseo Centenario:**

Con motivo del primer centenario del municipio se dio vida a un polideportivo en el Barrio La Libertad y actualmente su cancha principal se ha transformado en coliseo, donde se realizan eventos deportivos, culturales y otros.

Festividades[\[editar\]](#)

- **Cumpleaños del Municipio:**

El 31 de octubre la Administración Municipal celebra el cumpleaños del municipio en actividades que congregan a la comunidad y visitantes, resaltando los valores y tradiciones culturales.

- **Festival Nacional de la Rumba Criolla:**

Evento folclórico en homenaje a Milciades Garavito, autor de este ritmo colombiano, el cual reúne a los mejores exponentes de este ritmo en el país y a invitados especiales nacionales e internacionales. Los participantes son premiados con una estatuilla dorada nombrada "La Coloreta"

Historia[\[editar\]](#)

La región del actual Fresno fue recorrida ya en los años de 1549 por el Capitán Baltasar Maldonado y posteriormente por Hernán Venegas y Francisco Núñez Pedroso, quienes después de reconocer el territorio, identificar algunos yacimientos mineros, se retiraron por la belicosidad de las tribus indígenas lugareñas que presentaron feroz resistencia al mando del famoso Cacique Yuldama y sus compañeros Unicoa, Cirirqua, Ondama y Uniatepa.

En 1574, El adelantado Jiménez de Quesada fundó una población, Santa Águeda del Gualí, de la cual se rememora solo su corta existencia de treinta años, suponiéndose su ubicación en un paraje entre las actuales poblaciones de Fresno y Mariquita.

Entre 1850 y 1854, comenzó a llegar a la región, que estaba cruzada por el célebre y difícil Camino de Herveo que unía el oriente del país con las zonas occidentales de Popayán y Antioquia, un grupo de colonizadores antioqueños conformado por Miguel María de los Ríos, Bonifacio Miranda, Celedonio Ospina, Norberto Gaviria, Miguel Calderón, Dionisio y Antonio Arango, Cipriano y Domingo Díaz, Lino Flórez y Francisco Pinilla, quienes posteriormente fundaron un pueblo, Mosquesada, en memoria del General Tomás Cipriano de Mosquera y del Conquistador Gonzalo Jiménez de Quesada.

Para obtener la adjudicación de los terrenos, los colonos iniciales y otros inmigrantes que atraídos por las ventajas y riquezas de la región se residenciaron en ella, acudieron a los oficios del Coronel Anselmo Pinilla quien resultaba vecino, en razón de los extensos terrenos que había recibido en lo que hoy se reconoce como Palocabildo, en recompensa de los servicios militares prestados al Gobierno Nacional.

Levantada por el Coronel Pinilla la información de testigos para comprobar los baldíos al oeste de las posesiones mineras de Mariquita y Santana (Falan) y cercanos al Páramo de Herveo, demostrado el avecinamiento de más de doscientas personas en el sector, en su mayoría procedentes de Antioquia y comprobada la conveniencia social de la nueva colonia, con Resolución Ejecutiva de 10 de octubre de 1857 se cedieron 7.680 hectáreas de terrenos baldíos en el lugar sugerido por los solicitantes y para los fines propuestos. Dicha Resolución fue confirmada en el año siguiente con Resolución del 27 de octubre de 1858, mediante la cual se adjudicaron los terrenos a todos los vecinos pobladores.

Poco tiempo después de fundado se cambió el nombre de la aldea por el de FRESNO, en conmemoración del árbol de igual nombre, de florescencias de color áureo intenso, abundante en la región.

Para memoria y recuerdo agradecido de las actuales generaciones se agregan a los nombres de los fundadores ya citados, los de los primeros pobladores: Narciso del Río, Pedro Grisales; Juan Francisco, Emigdio y Miguel Calderón, Ramón Benito y Sebastián Henao, Evaristo Duque, Pantaleón González, Ángel María Tavera, Domingo Díaz, Julián Cuartas, Policarpo y Vicente Rodríguez, Salvador de los Ríos, Jesús María y Silvestre Serna, Miguel Amézquita, Luciano y Pedro Véliz, Antonio Alvarado, Julián Medina, José María Arias, Fruto Aguirre, José Antonio Rojas, Remigio Álvarez, Antonio Restrepo, Ricardo Bahena, Marucho Botero, Ramón Gaviria y Pacífico Enciso.

Con posterioridad a la adjudicación inicial de baldíos, la Ley 62 de 1879 expedida por el Congreso de los Estados Unidos de Colombia, estableció: “Cédense a los pobladores de la aldea del Fresno, en el Estado Soberano del Tolima, veinte mil hectáreas de tierras baldías destinadas al fomento de la población”.

Mediante Decreto 650 de 13 de octubre de 1887 el Fresno fue elevado de su condición de aldea a la categoría de Municipio, por el General Manuel Casabianca, Gobernador del Departamento del Tolima

Otros nombres que ha recibido el municipio[[editar](#)]

- Santa Agueda del Gualí (nombre que le dio el General Jiménez de Quesada)
- Mosquesada (Nombre que se dio en la otorgado por los pobladores en homenaje a los Generales Gonzalo Jiménez de Quesada y Tomas Cipriano de Mosquera.

Emblemas municipales[[editar](#)]



Iglesia del Perpetuo Socorro.

Según Acuerdo No. 008 del 6 de septiembre de 2008 emanado por el Consejo Municipal sobre heráldica para elegir la Bandera, el Escudo, y el Himno del municipio de Fresno Tolima, se convocó a concurso resultando ganadoras las propuestas presentadas en:

Escudo[\[editar\]](#)

(Maestro en artes plásticas Orlando Guerrero)

Bajo una cinta de color amarillo donde se lee "Fresno Tolima" se encuentra como telón de fondo el cielo azul y sobre éste un grano de café que destella el progreso de un pueblo pujante; bajo él se representan las montañas de la alta cordillera central y franjas de colores evocan la tierra propicia para el cultivo del café y gran variedad de productos agrícolas. Franja inferior En primer plano el árbol de Fresno, y el sosiego de sus tierras se plasma en la figura de una paloma blanca, en su base un canasto y en él granos de café y oro, simbolizan las riquezas y abundancia del suelo. A los costados, dos banderas fresnenses abrazan delicadamente a la "perla del norte".

Bandera[\[editar\]](#)

(El señor José Gildardo Rojas)

Los colores amarillo y verde de ancho similar y el blanco en proporción del 75% de cada una de las otras franjas, pero todo igual de largo, el significado de sus colores son:

1. Color amarillo: (tostado, casi canela) Simboliza las riquezas de nuestra región (suelo, clima, diversidad), pero también representa el color propio del mestizaje o de razas de inmensa riqueza cultural.
2. Color blanco: Siendo el color neutral es también el color de la paz, es el color que significa tolerancia, tregua, estar abiertos al diálogo, estar dispuestos a dar la mano, una mano amiga, sincera, cordial. Es el color de la participación en igualdad para todos.
3. Color verde: Es el color de la esperanza. Significa también el verde intenso de nuestras cordilleras y montañas. Verdes son los cafetales, praderas y potreros. Es el color de la biodiversidad y del entorno sano y saludable.

Himno municipal[\[editar\]](#)

(Letra y música Fraile Julián Santamaría Garzón)

Se trata de una composición en ritmo de bambuco por ser este aire musical representativo de la zona andina cafetera de Colombia.

Es un bambuco de corte paisa que hace referencia a la gesta colonizadora de los arrieros de la segunda mitad del siglo diecinueve y que además canta el amor por la tierra.

Aunque Fresno es un enclave "paisa", en el Tolima somos paisas a nuestra manera, en el resto de el Tolima los fresnenses son conocidos por su amabilidad, característico de paisas.

El cuerpo propiamente dicho de la composición lo conforman dieciséis (16) versos divididos en cuatro (4) estrofas cada una con un intención. La primera hace referencia a la situación geográfica (la cordillera) y al ancestro arriero. La segunda describe algunas peculiaridades del paisaje rodeado por una cadena de montañas.

El Fresno está encerrado y mañana y tarde se ve subir la brisa (niebla) del Magdalena que le da ese aspecto brumoso del que se queja el visitante. La tercera nos recuerda que miles de fresnenses no viven

ya en la población, se han ido buscando otras oportunidades pero que el pueblo siempre es la referencia de recuerdos gratos y amables, las muchachas bonitas, las calles. La cuarta y última estrofa nos devuelve el alma arriera, buscadores permanentes, trabajadores incansables. Es el paradigma de los arrieros.

Letra

Tierra de mis mayores (Bambuco)

Fresno perla del norte orgullo de mi Tolima	Preso en tus cerros tutelares que oscurecen las brisas del Magdalena cada tarde cual ninfas pasajeras pregoneras de mohanes y de leyendas	Pueblo que llevas en el alma grabada la esperanza de los abuelos visionarios de tierra y de los nuevos que acuñaron la gloria de mis ancestros.
Fresno tierra de mis mayores pedacito de patria que Dios me diera vigilante de la alta cordillera orgullo de mi casta mi casta arriera	Hoy que vivo bajo otro cielo mi corazón reclama por tus recuerdos tarroliso el camellón del comercio la gentil fresnunita sol de mis sueños	

Instituciones Educativas[[editar](#)]

Cuenta con importantes instituciones educativas en el casco urbano como la Institución Educativa Técnica San José, Institución Educativa Técnica María Auxiliadora y Institución Educativa Técnica Niña María, y en el área rural la Institución Educativa Real Campestre La Sagrada Familia, Institución Educativa Técnica El Guayabo, cada una con su propia y única especialidad asignada por el [SENA](#) y la Secretaria de Educación del Departamento Tolima; también cuenta con sedes primarias como la escuela Simón Bolívar, escuela Alto de la Cruz, escuela Centro y el liceo María Auxiliadora.

Institución Educativa "San José"[[editar](#)]

Ninguna institución educativa en el municipio de Fresno, ha realizado tanta labor académica, cultural y científica, como el Colegio San José, que en 113 años de labor ininterrumpida (desde 1904) ha irradiado cultura, ciencia y conocimiento a tantas generaciones del municipio, el departamento, la nación y el mundo como años tiene el colegio.

Cuando Fresno cumplía 17 años de su fundación, el reverendo Francisco J. Hurtado, convocó a una junta de notables de la localidad y les propuso la creación de un centro educativo. Con ayuda de vecinos, padres de familia y empleados públicos recolectaron la suma de \$80647, la cual invirtieron para hacer las primeras gestiones que ayudaron a ejecutar la idea.

El 8 de octubre se aprobó que llevara el nombre de Colegio San José y que fuera dirigido por un consejo compuesto de 10 personas, cinco principales (Heliodoro Gallego, Jesús Cano, Jesús Restrepo,

Ricardo Orozco, Antonio Vargas) y cinco suplentes (Juan B. Flórez, Vicente Muñoz, Zacarias Charry, Cecilio Maine y Cosme Toro).

Los padres Agustinos dirigieron la Institución. Ofrecía curso preparatorio, funcionaba en una casona vieja y en mal estado construida en bahareque y techo de teja, que se encontraba justamente en la esquina que ocupa la actual edificación, hasta que el sueño del insigne exrector de esta institución Jesús Antonio Guzmán Díaz, quien desde su llegada como rector del colegio en 1.950, se propuso construir un colegio acorde a las necesidades del municipio y la región, sueño que se concretó en 1.965 cuando se levantó la primera etapa del colegio, un edificio de 4 pisos sobre la carrera 3ª con calle 6ª Y con bachillerato completo, habiéndose graduado la 1ª. Promoción de bachilleres en 1.962 con un total de 8 graduados.

En 1956 se le cambió el nombre a la institución por el nombre de Manuel Antonio Bonilla. En el año de 1962 se graduó la primera promoción de bachilleres conformada por: Serafín Martínez, Ismael Hidalgo V, José J. Botero R, Ruperto Buitrago V, Fabián Pérez Owen, Carlos Guzmán Díaz, Humberto Jaramillo D, Héctor Arbeláez Castañeda.

Por más de 40 años, la institución dio a sus alumnos una formación en bachillerato académico, preparando a sus estudiantes para el ingreso a la universidad, objetivo poco cumplido ya que un porcentaje muy bajo de sus egresados lograba llegar a la universidad estatal, por obtener muy bajos puntajes, además pocos lograban ingresar al mercado laboral porque la preparación no era la suficiente y necesaria, para acceder a un mercado cada vez más competitivo y exigente.

Para estar a tono con las nuevas tecnologías, el colegio desde antes del año 2.000 ha estado en proceso de transformación de su quehacer pedagógico, implementando e introduciendo recursos tecnológicos nuevos en sistemas y computación, lo mismo en lingüística e idioma extranjero para enfrentarse a los retos del futuro de la telemática, la robótica y la educación virtual.

Por resolución N° 1004 de 2002, se fusionan otros establecimientos educativos, conformando así la Institución Educativa San José. En el año 2007 de acuerdo a la resolución N° de mayo 24; se consolida como Institución Educativa Técnica en Mantenimiento Preventivo y Correctivo de Hardware, con la asesoría del Servicio Nacional de Aprendizaje “SENA”.

Institución Educativa "María Auxiliadora" [\[editar\]](#)

La educación femenina frésnense y el proceso de formación de la Institución Educativa Maria Auxiliadora, son asumidos como un proceso de tres grandes fases históricas, la primera denominada preliminar se extiende desde sus primeros albores hasta 1922, en donde se cursaban los primeros años de primaria y se aprendían algunas artes. La segunda fase de 1922 a 1935 considerada como fase fundamental se creó la media y superior, con la presencia de las hermanas terciarias dominicas. A partir de 1935 hasta la actualidad se dio la tercera fase en donde se consolidó el colegio como tal.

Indagando la historia educativa del municipio, la labor pedagógica de la infancia femenina se inició a partir del año 1907, en una casa de un piso propiedad del Señor Enrique Giraldo. Entre dicha casa y el templo había un solar; el Párroco Juan Bautista Cortés a su llegada en 1910 con su empeño, gestión,

orientación y desarrollo de las escuelas del municipio, buscó ampliar y continuar la primaria. En 1917 compró el terreno y la casa a favor de la parroquia, se construyeron dos pisos ocupando todo el frente, en el primero organizó tres salones y en el segundo un aula grande; asistían 80 alumnas, bajo la dirección de DEBORA PIJARANO y las profesoras Anita Rodríguez y Fidedigna Polanco. Se reconoce entonces como Fundador del colegio al Padre Juan Bautista Cortes y a su grupo de colaboradores señores: ENRIQUE GIRALDO, JESÚS RESTREPO, JULIO CHAVEZ Y DEMETRIO GARCÍA.

En 1921 el padre Juan Bautista Cortés se trasladó para Herveo; la parroquia de Fresno fue arrendada a los padres Agustinos, a quienes se les atribuye la traída de las hermanas terciarias dominicas, para que se encargaran de la dirección del colegio a partir de 1922. Se organizó el Kinder, inferior, media y superior, el colegio llevaba el nombre de “Nuestra Señora del Rosario”.

La característica fundamental que ha distinguido a la Institución Educativa María Auxiliadora es su orientación religiosa desde su inicio donde la Comunidad Fresnense lo ha solicitado en común acuerdo con la Diócesis.

Mandatarios[[editar](#)]

Su Alcalde Municipal es Carlos Andres Cardenas Chica es el actual alcalde después de haber sido elegido en las elecciones realizadas en el 2015 y posesionándose el 1 de enero de [2016](#) Orlando Franco D (2008-2011), Quien después de 3 años de mandato decidió renunciar por su polémica forma de gobierno y sus escándalos públicos, eligiendo así a Fabio Andrés Rodríguez como el alcalde encargado durante todo el 2011.

Medios de comunicación[[editar](#)]

Tiene como radiodifusora, la radio de Fresno 90.0 FM y el canal local informan a la comunidad de los acontecimientos del municipio.

Referencias[[editar](#)]

Enlaces externos[[editar](#)]

-  [Wikimedia Commons](#) alberga una categoría multimedia sobre [Fresno](#).
- [Hospital de Fresno](#)
- [Más información sobre el Fresno](#)
- [Más información sobre el Fresno](#)
- [Fresno en cifras](#)
- [150 años Fresno](#)
- [100 años Colegio San José](#)
- [\[1\]](#)